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Научные успехи молодых 
ученых отмечены регионом

Стр. 3-4

  Результаты

   научной Работы

     вуза за год

Поздравляем!

В правительстве Рязанской об-
ласти состоялось награждение 
победителей конкурса «Молодой 
ученый года» имени академика 
И.П. Павлова. По направлению 
физико-технические науки 2 ме-
сто среди студентов заняла Ма-
рия АШАПКИНА, гр. 927, среди 
аспирантов 1 место занял Алек-
сандр ЕРМАЧИХИН, каф. БМПЭ, 
среди молодых ученых 1 место 
занял доцент каф. САПР ВС 
Дмитрий ПЕРЕПЕЛКИН. Сре-
ди аспирантов по направлению 
гуманитарные и общественные 
науки на 1 месте Алексей КАР-
ПУНИН, каф. ЭАиУ. Специальным 
призом регионального мини-
стерства экономического разви-
тия отмечена доцент кафедры 
экономического анализа и учета 
Елена КАРПУНИНА.

Стр. 5.

  Почему они 
выбРали военное 
    дело?

С чего начинается
    патриотизм  
У слышать это слово из уст молодежи сегодня доводится нечасто. Более того, не всегда молодые люди готовы 

со всей искренностью, со всей силой проявить это качество, главное для гражданина своей страны. За что и 
откровенно переживает старшее поколение. Однако 23 февраля 2014 года все стереотипы были перевернуты. 

Победу нашей страны на XXII Зимних Олимпийских играх в Сочи многие назвали лучшим подарком в День защит-
ника Отечества. Россияне от мала до велика признавались, что испытали истинное чувство гордости и патриотизма. 
При этом в олимпийской победе – вклад каждого из нас, от болельщиков и волонтеров до спортсменов. Кстати, в 
главном спортивном событии этого года приняли участие и представители РГРТУ – доцент кафедры иностранных 
языков Наталья КОПЫЛОВА и студент группы 144 Кирилл РЫЧАГОВ. Об их пути в столицу Игр мы расскажем в 
мартовском выпуске «Радиста», а сегодня в центре внимания – учащиеся группы 316. Без лишних раздумий они тоже 
могут назвать себя патриотами. Ребята получают гражданское образование и проходят подготовку в учебном воен-
ном центре РГРТУ. Своими мыслями о том, с чего же начинается патриотизм, они поделились с читателями.



В инженеры –
со школьной скамьи
В РГРТУ прошел первый фестиваль по робототехнике

 В первом региональном фестивале «Робофест», который является 
отборочным этапом на одноименный всероссийский фестиваль, со-
стязались 27 рязанских команд и 2 команды из Санкт-Петербурга. 
Большинство участников – это школьники, которые доказали, что 

молодежь охотно берется за решение конструкторских задач...

Для Рязани подобный 
молодежный фестиваль – со-
бытие принципиально новое. 
За последние годы в стране 
исчезло большинство станций 
юных техников и конструк-
торских кружков. Вопросом их 
восстановления занялись фонд 
«Вольное дело», Министерство 
образования и науки РФ и Фе-
деральное агентство по делам 
молодежи. В результате была 
запущена федеральная про-
грамма «Робототехника». 

– В это направление входит 
много областей знаний: меха-
ника, программирование, мате-
матика, теория управления, схе-
мотехника и другие, – поясняет  
руководитель студенческого 
конструкторского бюро «Авро-
ра» Станислав Артурович ГОЛЬ. 
–  Программа имеет серьезное 
методическое обеспечение, 
основанное на опыте хорошо 
зарекомендовавших себя за-
рубежных программ, например, 
«FLL», «FTC», «Hello, robot!».

Напомним, что команда 
РГРТУ «Аврора» – призер раз-
личных профессиональных ис-
пытаний роботов. В 2013 году 
она стала чемпионом России в 
области автономного управле-
ния транспортными средствами. 
Поэтому команде неоднократно 
приходили предложения разви-
вать программу «Робототехни-
ка» в Рязанской области. 

– Наконец, мы открыли го-
родскую робошколу и органи-
зовали «Робофест», – говорит 
С.А. Голь. – Радует, что фести-
валем заинтересовались не 
только дети, но и их родители, 
которые стараются раскрыть 

таланты и определить предрас-
положенность ребенка к какой-
либо деятельности.

Технари-
биатлонисты

Соревнования проходили 
по трем направлениям в раз-
ных возрастных категориях. 
Самым простым было направ-
ление «Hello, robot». Оно пред-
назначено для детей, только 
начинающих заниматься робо-
тотехникой. 

Ребята выполняли задание 
«Биатлон»: сконструированный 
робот должен следовать по 
контрастной линии (черной на 
белом фоне), имеющей изгибы. 
Во время движения робот объ-
езжает препятствия – малень-

Их проекты были связаны либо 
с ранними предупреждениями 
о природных катастрофах, либо 
с решением проблем, вызван-
ных этими явлениями.

Третье направление – 
«FTC», также входит в систему 
«FIRST», но для детей 14-18 
лет. Используются более слож-
ные конструкции. Если в двух 
предыдущих этапах за основу 
был принят «LEGO Mindstorms», 
то здесь используются кон-
структоры «TETRIX». В них есть 
весьма прочные алюминиевые 
детали, коллекторные моторы 
с редукторами, поэтому можно 
собирать достаточно серьез-
ные платформы, которые могут 
перемещать различные грузы. 

Дети реализовывали спе-
циальные манипуляторы для 
захвата объектов. Тема 

кие банки. В одной точке он 
должен сместить банку, а еще в 
двух – или сместить, или схва-
тить и довезти в вертикальном 
положении до финиша, за что 
давалось максимальное коли-
чество баллов.

Второе направление – 
«FLL», входящее в принятую в 
мире североамериканскую си-
стему «FIRST». В составе коман-
ды – дети в возрасте 9-14 лет. 
Соревнование состоит из двух 
частей. Во-первых, это представ-
ление своей инновационной 
идеи, во-вторых, решение тех-
нической задачи. Тема текуще-
го сезона – «Ярость природы», 
дети должны были изучить при-
родные явления и катастрофы. 

событие

>>

Мария ХАЛЯВИНА, участница 
соревнований «FTC», гр. 340:

– Это действи-
тельно увлекатель-
ное мероприятие, 
которое понрави-
лось всем моим 

друзьям. Наш робот – это результат 
серьезной командной работы, но 
высокий результат стал приятной 
неожиданностью. Существенно по-
могла придуманная система вытал-
кивания кубика из ковша в корзину. 
Стоит особенно отметить смекалку 
напарника Алексея ТАРАСОВА, гр. 
340 – ковш был доработан из-за 
неожиданно возникших проблем 
прямо во время фестиваля. 

Перед финальным соревнова-
нием мы планируем основательно 
переделать наше создание. Мы 
добавим больше механики и уве-
личим мощность за счет большего 
количества моторов.
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сезона – «Block Party». 
Нужно было перемещать пла-
стиковые кубики в специаль-
ные корзинки на качелях сна-
чала в автоматическом режиме, 
а затем в ручном. 

– Команда из Санкт-
Петербурга продемонстриро-
вала интересные технические 
решения в своем роботе, в том 
числе телескопический манипу-
лятор с откидным захватом, уве-
личиющий габариты платформы 
при максимальном вылете в два 
раза по высоте и в полтора раза 
по длине, – делится Сергей ЛУК-
ША, судья соревнования «FTC». 
– Одна из рязанских команд 
– «Аврора» – также применила 
необычное техническое реше-
ние, связанное с использовани-
ем резинки для выбрасывания 
кубика из ковша. Обе команды 
были отмечены наградами.

Познавать 
играючи

Выходит, школьники стали 
больше интересоваться точ-
ными науками и мечтать об 
инженерном будущем? Или 
робототехника – пока лишь для 
них своеобразная «игра», ко-
торая когда-нибудь, возможно, 
и перерастет в профессию? На 
эти вопросы нам ответил орга-
низатор «Робофест-Рязань» и 
преподаватель городской ро-
бошколы Антон МАЛИКОВ.

– Я думаю, что и то, и другое 
вместе. Скажем, что робототех-
ника – это игра наяву с реаль-
ными объектами. Дети управля-
ют своим героем, который едет 
по трассе, и даже заставляют его 
мыслить, реализуя искусствен-
ный интеллект. Робототехника 
очень полезна для привлечения 
детей к техническому творче-
ству, для становления их в буду-
щем грамотными инженерами.

Я думаю, что у всех ребят, 
которые увлеченно занимаются 
в робошколе, есть любовь к тех-
ническим наукам. Если с детства 
помогать школьникам развивать 
свои навыки, то в дальнейшем 
они выберут эту стезю. Ребята 
постарше уже задумываются о 
поступлении в радиоуниверси-
тет – как раз скоро начнется на-
бор на новое направление «Ро-
бототехника и мехатроника».

Юлия БАЖУРА, гр. 943.
Фото автора.

Результаты
научной работы
Перед учеными вуза стоят новые задачи на 2014 год

 Н а очередном заседании Ученого совета РГРТУ были подведены 
итоги научной деятельности в вузе за 2013-й год. Об основных 
результатах рассказал проректор по научной работе нашего уни-
верситета, профессор Александр Иванович ТАГАНОВ.

Совершенствуя 
технологии

– Александр Иванович, как 
вы можете охарактеризовать 
результаты научной работы в 
2013 году? 

– Минув-
ший год с 
точки зрения 
организации 
и проведе-
ния научной 
деятельности 
был доста-
точно не-

простым и напряженным. Это 
связано с тем, что подразделе-
ниям университета пришлось 
выполнять особенно напря-
женный план Государственного 
задания, содержащий большой 
перечень отчетных и плановых 
показателей: объем НИОКР, ко-
личество защит диссертаций, 
монографий, учебников и учеб-
ных пособий, статей в научной 
периодике, патентов и т.д. 

Другой особенностью про-
шедшего года явилось рефор-

мирование со стороны Миноб-
рнауки многих сложившихся 
технологий организации на-
учной деятельности. Прежде 
всего это коснулось организа-
ции работы диссертационных 
советов вуза. В частности, были 
организованы специализиро-
ванные автоматизированные 
рабочие места секретарей дис-
сертационных советов силами 
специалистов отдела корпо-
ративных  информационных 
систем вуза, регионального 
центра научно-технической ин-
формации и РУНЦ «Информа-
ционная безопасность».

В прошедшем году резко 
сократилось число конкурсов 
по Федеральным целевым про-
граммам, в которых универ-
ситет ранее всегда выигрывал 
значительное число конкурс-
ных заявок и тем самым на-
учные коллективы вуза могли 
наращивать свой научный по-
тенциал для выхода на еще бо-
лее серьезные проекты. 

Введено распоряжением 
Минобрнауки РФ новое по-
ложение по формированию и 

исполнению Государственных 
заданий вузам по научной ра-
боте. Это ставит перед науч-
но-исследовательской частью 
целый перечень задач по вне-
дрению в университете новых 
технологий организации науч-
ной работы.

– В каких конкурсах на вы-
полнение НИОКР участвовал 
вуз в минувшем году? 

– В 2013 году успешно вы-
полнено 127 научных тем. В том 
числе 38 тем за счет средств 
федерального и местного бюд-
жетов, с общим объемом фи-
нансирования 25,6 млн рублей. 
Из них в рамках государствен-
ного задания выполнялась 21 
тема, по грантам – 10 тем, за 
счет средств РФФИ финанси-
ровалось 8 грантов, из средств 
РГНФ – 2 гранта, за счет средств 
Роснауки – 6 грантов, за счет 
зарубежных средств финанси-
ровался 1 грант, заключен еще 
один грант.

23 темы общим объемом 
57,33 млн рублей выполнялись 
по Федеральным целевым 
программам. 

>>

3

РЕЗУЛЬТАТИВНОСТЬ НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СОТРУДНИКОВ В 2013 ГОДУ

24 монографии

16 патентов России

поддерживаемых 
патентов

750 научных статей
244

15 31

143

30

22
42 сборника научных трудов

свидетельство Роспатента
о гос. регистрации программ

конференции, в которых 
участвовали работники вуза 

72 учебных пособия и учебников
публикации в изданиях, вклю-
ченных в Российский индекс 
научного цитирования 

публикаций в изданиях, 
индексируемых в базе 
данных Web of Science

публикации в из-
даниях, индексиру-
емых в Scopus

>>
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Результаты научной работы
В том числе ФЦП «Ис-

следования и разработки по 
приоритетным направлениям 
развития научно-технологи-
ческого комплекса России на 
2007-2012 гг.» – 9 контрактов 
общим объемом финансиро-
вания 45,24 млн руб., и ФЦП 
«Научные и научно-
педагогические кадры 
инновационной Рос-
сии на 2009-2013 гг.» 
– 14 контрактов с объ-
емом финансирова-
ния 12,09 млн рублей.

По хоздоговорам 
за счет средств заказ-
чиков выполнено 58 
работ, в том числе 11 
работ для Министер-
ства обороны и 27 ра-
бот для Роскосмоса.

Практическое
значение

– Какие результаты НИР 
прикладного характера, фи-
нансируемых из средств Ми-
нобрнауки России, внедрены на 
практике?

– Здесь можно отметить 
достаточно большой список на-
учных работ, которые в полной 
или частичной мере внедрены 
в промышленную практику и 
отрасли экономики России. В 
качестве наглядного примера 
к особо важным работам при-
кладного характера следует 
отнести целый комплекс НИР 
с большим экономическим эф-
фектом, выполненный на базе 

НИИ «Фотон». Например, НИР 
«Разработка методов и инфор-
мационных технологий обра-
ботки изображений от космиче-
ских систем высокодетального 
и глобального наблюдения Зем-
ли» под руководством дирек-
тора НИИ В.В. Еремеева. Также 
НИР «Разработка и исследова-
ние технологий обнаружения 
и сопровождения объектов на 

основе методов комплексиро-
вания информации», научный 
руководитель – профессор Б.А. 
Алпатов. Материалы НИР «Раз-
работка теории и алгоритмов 
помехозащищенной передачи 
и повышения информатив-
ности радиолиний интегриро-

ванных цифровых информаци-
онно-управляющих потоков в 
бортовых и наземных команд-
но-информационных комплек-
сах для модернизируемых и 
перспективных космических 
аппаратов», научный руководи-
тель –профессор С.Н. Кириллов, 
переданы на внедрение в ОАО 
«МАК «Вымпел».

Выше степень!
– Как оценивается работа  

аспирантуры и докторантуры 
в прошедшем году?

– В 2013 г. 
управлением 
аспирантуры и 
докторантуры 
была закончена 
разработка но-
вых программ в 

соответствии с новыми учебны-
ми планами. По каждой специ-
альности предусмотрены дис-
циплины по выбору. 

В 2013/2014 учебном году 
в аспирантуру был принят 31 
человек в счет контрольных 
цифр приема (в том числе 7 че-
ловек по отрасли ОПК), и 30 че-
ловек на коммерческой основе. 
На очную форму обучения по-

ступило 37 человек, на заочную 
– 24. Сейчас в аспирантуре обу-
чается 194 человека.

В 2013 году было защище-
но 32 кандидатских диссерта-
ции, а также 4 докторские дис-
сертации (С.Н. Бузыканов – каф. 
РУС, В.Г. Андреев – каф. РТС, Е.Н. 

Евдокимова – каф. ЭМОП, В.С. 
Паршин – каф. РУС). 

Эффективность работы 
аспирантуры (отношение ко-
личества защит диссертаций в 
срок к выпуску из аспирантуры) 
в 2013 году составила 42%. При 
этом средняя эффективность 
по техническим вузам России 
составляет 30%. 

– Насколько активно сту-
денты принимают участие в 
исследовательской работе?

– Студенты принимали ак-
тивное участие в работе меж-
дународных, всероссийских и 
региональных конференций и 
семинаров. Общее количество 
публикаций с участием студен-
тов – более 330, в том числе 96 
самостоятельных публикаций 
без соавторства с преподава-
телями. Более 150 научных ра-
бот направлялись на участие в 
конкурсах на лучшую студенче-

>>

Пранируется усиление
взаимодействия вузовской
и отраслевой науки.

Деятельность молодых ученых 
РГРТУ высоко оценивается на реги-
ональном уровне. На фото: вручение 
наград победителям конкурса 
«Молодой ученый года».

скую НИР, и по итогам конкур-
сов 119 из них были отмечены 
медалями, дипломами и пре-
миями.

Нацелены на 
эффективность

– Какие цели ставит НИЧ в 
текущем году?

– В текущем году коллективу 
НИЧ предстоит серьезная и на-
пряженная работа по организа-
ции научных исследований вуза 
согласно запланированным це-
левым показателям Программы 
стратегического развития РГРТУ 
на 2012-2016 годы. Также пред-
стоит работа по исполнению 
приказа Минобрнауки по пере-

ходу на новую форму 
организации научных 
исследований в рамках 
Государственного за-
дания вузам-исполни-

телям. 
Проектная 
часть Госу-
дарствен -
ного зада-
ния еще не 
определена 
и будет фор-
мироваться 
на основе 

внешних ми-
нистерских конкурсов. Однако 
могу отметить, что она нацелена 
на адресную поддержку наибо-
лее результативных структурных 
подразделений (лабораторий, 
центров, кафедр и др.). Планиру-
ется усиление взаимодействия 
вузовской и отраслевой науки, 
повышение публикационной и 
патентной активности.

Таким образом, основной 
задачей НИЧ сегодня являет-
ся эффективная организация 
и проведение научных ис-
следований и разработок, на-
правленных на получение и 
применение новых знаний, яв-
ляющихся основой повышения 
качества подготовки квалифи-
цированных специалистов и 
создания конкурентоспособной 
научно-технической продукции 
и наукоемких технологий.

Подготовил 
Максим КУЗНЕЦОВ, гр. 933.
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Мнение

страницы истории вуза

Иван Тимофеевич родил-
ся на Украине, в селе Драбово 
Черкасской области в год на-
чала Первой мировой войны, и 
все трудные периоды истории 
нашей страны в той или иной 
степени коснулись его судьбы. 
А судьба его – это нелегкий 
путь к знаниям, идти по кото-
рому помогало «большое жела-
ние учиться, учиться серьезно и 
долго, изучать все новое», как 
говорил он сам.

Когда началась Великая 
Отечественная война, он учил-
ся в Киевском индустриальном 
институте на пятом курсе, после 

окончания которого поступил 
в Военную академию химиче-
ской защиты им. К.Е. Вороши-
лова в Москве. Военная судьба 
привела его в Рязань. Здесь он 
поступил на вечерний факуль-
тет радиотехнического инсти-
тута, который окончил в 1959 
году. Это был первый выпуск 
вечернего факультета. 

Учась в институте, И.Т. На-
горный работал на кафедре 
конструирования и производ-
ства радиоаппаратуры сначала 
старшим лаборантом, затем 
заведующим лабораторией. 
После окончания института 

был переведен на должность 
начальника учебно-исследо-
вательского отдела РРТИ. Ра-
ботал также начальником кур-
сов РРТИ по переподготовке 
инженерно-технических ра-
ботников промышленных 
предприятий Рязани, по совме-
стительству вел педагогическую 
работу на кафедре конструиро-
вания и производства радиоап-
паратуры. 

С 1962 года И.Т. Нагорный 
– ассистент кафедры радио-
электронных устройств, с 1972 
по 1980 годы – начальник на-
учно-исследовательского отде-
ла РРТИ.

Иван Тимофеевич Нагор-
ный всегда был внимательным 
и отзывчивым человеком с вы-
соким чувством ответственно-
сти за порученное дело, поль-

зовался большим уважением 
сотрудников института. Рабо-
тать с ним было легко и при-
ятно. За заслуги перед нашим 
вузом И.Т. Нагорный неодно-
кратно награждался Почетны-
ми грамотами и благодарностя-
ми ректора.

Группа сотрудников РГРТУ.

«У меня всегда было
желание учиться»

Благородный
выбор

 9 февраля исполнилось 100 лет со дня рож-
дения Ивана Тимофеевича НАГОРНОГО, 
много лет проработавшего в нашем вузе.

 Н а факультете 
радиотехники 
и телекомму-
никаций есть 

особые студенческие 
группы. Особые они 
тем, что наряду с полу-
чением инженерного 
образования студенты 
проходят военную под-
готовку. Среди них – 
группа 316.

И.Т. Нагорный награжден 
медалью «За победу над Герма-
нией в Великой Отечественной 
войне 1941-1945 гг.» и другими 
наградами.

 Мы решили узнать у наших 
будущих защитников, почему 
они сделали именно такой вы-
бор будущей профессии. 

– В моей 
семье отец и де-
душка – военные, 
а мама и сестра 
закончили РГРТУ. 
Поэтому я решил 

совместить две традиции семьи! 
– объясняет свой выбор старо-
ста Александр НАГОРНОВ.

– Я вижу себя в будущем 
честным и достойным военным 
человеком. Этому нас всегда 
учит наш куратор Александр 

Фомич Маслов: 
«Делайте так, что-
бы людям было 
хорошо!» – го-
ворит Александр 
МАКАРОВ. 

Казалось бы, защищать 
страну – отнюдь не женское 
дело, но в группе есть и девуш-
ки, которые с таким же увлече-
нием, как и парни, изучают во-
енные дисциплины. 

– Учеба первые пару ме-
сяцев казалась сложной, но я 
была к этому готова, – делится 
Алина ИСАЕНКОВА. – Сей-
час уже втянулась, и мне учеба 
очень нравится. Моя семья – это 
династия военных. С детства 

дедушка говорил 
мне, что и я, когда 
вырасту, стану во-
енной. С возрас-
том я сама заго-
релась желанием 

поступить в военное училище. 
Но когда узнала, что в РГРТУ есть 
такая специальность, поняла, что 
хочу поступить именно сюда. 

Большим плюсом является 
то, что военные предметы изу-
чаются параллельно с граждан-
скими. На вопрос «Кем ты ви-
дишь себя в будущем?» Артем 
ДЫКИН ответил: «Конечно же, 

мечтаю быть во-
енным!»

– Но если что-
то и не сложится, 
то, я думаю, по-
лучив специаль-

ность «Радиоэлектронные систе-
мы и комплексы», смогу найти 
достойную работу и в граждан-
ской сфере.

От себя хочу добавить, что 
своим выбором ребята демон-
стрируют смелость и любовь к 
Родине. От всей души поздрав-
ляем их с Днем Защитника 
Отечества и желаем больших 
успехов в их благородном деле!

Юлия КАРАСЕВА, гр. 219.

Куратор группы 316, до-
цент кафедры РТУ Александр 
Фомич МАСЛОВ также рас-
сказал нам о жизни группы и о 
своей военной судьбе. 

Он окончил военное учи-
лище в Череповце в 1964 году, 
затем служил в ПВО сухопутных 
войск, в 1968 году поступил в 
Академию военной связи, рабо-
тал преподавателем в училище, 
дойдя до должности заместите-
ля начальника кафедры, а затем 
перевелся в Рязань. 

– С ребятами 
встречаюсь ча-
сто, они делятся 
со мной своими 
проблемами, я 
стараюсь дать им 

напутствия. Прежде всего, я учу их 
быть порядочными и ответствен-
ными, ведь на плечах офицера 
лежит ответственность за судьбы 
людей. В ребятах уже проявляются 
эти черты характера, потому что 
большинство из них – это дети 
офицеров. Уверен, что у них все в 
жизни обязательно сложится!
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образование

Умение грамотно изъяснять-
ся на английском языке как уст-
но, так и на бумаге, сегодня по 
достоинству оценит любой рабо-
тодатель. Но чтобы «подтянуть» 
свой языковой уровень, недо-
статочно штудировать  учебники. 
Куда быстрее можно научиться, 
попав в саму языковую среду. 

Именно на этом основан 
принцип обучения в лондон-
ской школе British Study Centres.  
Рязанцы изучали язык в группах 
вместе с ребятами из Италии, 
Франции, Германии, Бразилии, 
Мексики, Японии и др. То есть в 
группе не было двух слушателей 
из одной страны, все общались 
только на английском языке.

Участники совершенствова-
ли свои навыки по следующим 
разделам: Speaking, Listening, 
Reading, Writing, Grammar, 
Vocabulary, Pronunciation. 

Занятия были построены на 
основе постоянной коммуни-
кации. В ходе них обсуждались 
культура, традиции, кухня раз-
ных стран. Ребята рассказывали 
о своих традициях и узнавали 
об обычаях других стран. 

Для учащихся проводилась 
и культурная программа. Они 
посетили the Tower of London, 
London Eye (колесо обозрения, 
с которого можно увидеть от-
крывающиеся великолепные 
пейзажи города), the Houses 

of Parliament, 
Trafalgar Square с 
Nelson`s Column 
в центре, West-
minster Abbey, где 
проходят корона-
ции королевской 
семьи, Big Ben, 
Downing Street, 
где работает пре-
мьер-министр. 

В Лондоне 
много великолеп-
ных парков с ле-
бедями, гусями, белками, кото-
рые являются «хозяевами» этих 
территорий. Студенты прогуля-
лись по Regent’s Park, Hyde Park, 
Green Park, Kensington Gardens. 

В свободное время побыва-
ли даже на футбольных матчах, 
посмотрели известные мюзиклы 
«Dirty Dancing», «Mamma Mia», 
насладились великолепным зре-
лищем Cirque du Soleil, увидели 
знаменитый Stonehenge.

Рязанцы жили в резиденции 
Bloomfield Court на севере Лон-
дона. У каждого в комнате были 
все условия для проживания 
и обучения. Соседи – студенты 
из разных стран, с которыми за 
чашкой чая можно было обсу-
дить различные вопросы, поде-
литься интересными фактами.

Основной девиз школы – 
«Thinking in English». И каждому 

студенту, изучающему англий-
ский язык, следует придержи-
ваться его, если он хочет совер-
шенствовать свои языковые 
знания и навыки.

И снова в Лондон!

Курсы для преподавателей

Две недели студенты говорили только по-английски

 Н а протяжении двух недель января группа студентов и аспирантов 
РГРТУ во главе с доцентом кафедры иностранных языков 
Н.А. КОПЫЛОВОЙ проходила обучение в лондонской школе 
British Study Centres.

МНЕНИЕ  •  
Владимир УРГАПОВ, аспирант каф. ИИБМТ:

– Занятия проводили коренные 
англичане – носители языка. 
Они применяют инновационный 
коммуникативный подход к обу-
чению. Занятия проходили в дру-
желюбной обстановке, была на-
сыщенная культурная программа. 
Выражаю благодарность нашему 
руководителю Н.А. Копыловой за 
организацию стажировки.

Представители рязанского 
филиала EPAM и преподаватели 
ФВТ провели курсы повышения 
квалификации.  О том, как они 
проходили, рассказал участник 
курсов, доцент каф. ВПМ Алек-
сандр Викторович ПРУЦКОВ.

– Курсы проводили ведущие 
специалисты EPAM по бизнес-
анализу, разработке программ-
ного обеспечения на платфор-
мах .Net и Java, тестированию и 
сопровождению ПО. Специали-
сты рассказали о современных 
подходах к решению задач и 

программном обеспечении, ко-
торое они используют для этого, 
привели примеры из собствен-
ного опыта разработки инфор-
мационных систем для крупней-
ших компаний России и мира.

Кроме того, это был хоро-
ший повод пообщаться с рабо-
тодателями наших выпускников. 

Я посещал курсы с большим 
интересом. Полученные знания 
планирую внедрить в учебный 
процесс. Это поможет повысить 
конкурентоспособность наших 
выпускников на рынке труда.

 П остоянный партнер 
РГРТУ – крупней-
шая IT-компания 
EPAM Systems. 



7

«РАДИСТ» №1 (1472) ФЕВРАЛЬ 2014

наука

Эффект 
шаровой молнии
 П рофессор кафедры ОиЭФ Александр Николаевич ВЛАСОВ и его 

научная группа получили грант на выполнения научно-иссле-
довательской работы. Длинный научный путь на данный 
момент привел к изобретению устройства, создающего искус-

ственные шаровые молнии. 

Оно имеет важное практи-
ческое применение. Исследова-
ния продолжаются, и, возможно, 
в скором времени будет полу-
чен неисчерпаемый экологиче-
ски чистый источник энергии. 

Модель явления
природы

– Александр Николаевич, 
расскажите подробнее об уста-
новке и вашей исследователь-
ской работе.

– Установка ИНГИР-МЕГА 
(ИНГИР – индукционный на-
копитель для генерирования 
индукционного разряда), патент 
на которую был получен мной 
еще в 90-е годы,  стала основой 
для выполнения нашей иссле-
довательской работы. Другими 
словами, это устройство для 

получения высокотемператур-
ной плазмы. Смысл в том, что-
бы в этой установке получить 
импульсное магнитное поле с 
такой же индукцией, как в ка-
нале линейной молнии. Это до-

стигалось путем элек-
трического взрыва 
спирали. Пропускал-
ся ток около 30 кА, 
спираль взрывалась, 
и в 5% случаев обра-
зовывался плазмоид. 
Он представляет со-
бой горячую плазму, 
внутри которой пред-
положительно проте-

кает индукционный ток в виде 
тороидального слоя.  Наиболее 
продолжительное время жизни 
плазмоида, которое мы получи-
ли –1,6 секунды.

– В какой области может 
применяться такой подход?

– Область применения – это 
различные плазмо-химические 
процессы. Мы рассмотрели 
результат воздействия такого 
процесса, анализ проводился 
с помощью масс-спектрометра. 
При взрыве появляются новые 
элементы, которых изначально 
не было. Сейчас мы устанав-

ливаем, какие это вещества. 
Похоже на тяжелую воду, либо 
фтористые соединения. 

Вкупе все это может быть 
использовано для моделирова-
ния такого явления, как шаровая 
молния. Получение плазмоида 
длительностью жизни 1,6 с – это 
сопоставимо с шаровой молни-
ей в природе, они живут от од-
ной до нескольких секунд. 

Физические 
законы

– Какие исследовательские 
задачи стоят на нынешнем 
этапе?

– Наша задача – получить 
большее время жизни плазмо-
ида. Честно говоря, я планирую 
получить время жизни более 
трех секунд. Для этого будем 
увеличивать размер взрывае-
мых спиралей. 

Патент направлен на то, 
чтобы осуществлять реакцию 
управляемого  термоядерного 
синтеза, за счет которой будет 
получена энергия. В нашем слу-
чае используется физическая 
идея о внутренней  инжекции 
быстрых ионов. Она пока что 
является ги-
потезой, но 
сейчас мы ее 
проверяем. 

В отли-
чие от термо-
ядерных ре-
акторов с удержанием плазмы, 
мы нагреваем не всю плазму, 
а лишь ее электронную со-
ставляющую. То есть  энергия, 
вводимая за счет изменяюще-
гося магнитного поля, вводит-
ся в электрон. Он разгоняется 
почти до световой скорости, 

появляются ультрарелятивист-
ские электроны с энергией на 
уровне 10-15 МэВ. Поток элек-
тронов, который имеет суммар-
ный ток порядка сотен тысяч и 
миллионов ампер, сталкиваясь 
с фоновыми ионами, передает 
им энергию на уровне 10 кэВ, 
что соответствует температуре 
более 100 млн градусов Кель-
вина. Поэтому, с точки зрения 
физических законов, здесь 
вполне возможен синтез. 

В расчетах мы показываем, 
что можно получить достаточно 
высокую мощность (например, 
в установке с диаметром 6 ме-
тров можно получить мощность 
порядка 500 кВт), причем ис-
ходным материалом служит тя-
желая вода. Если эта идея будет 
реализована, то получим неис-
черпаемый источник энергии. 

Можно будет сказать, что 
одному литру природной воды 
соответствует 300 л бензина. 
Так как это экологически чи-
стый источник энергии, при 
авариях в таких установках 
можно будет избежать экологи-
ческой катастрофы. 

– Кто, кроме вас, состоит в 
научной группе?

–  Проректор по учебной 
работе, доцент М.В. Дубков, до-
цент М.А. Буробин, ассистенты 
А.Б. Маношкин и А.В. Николаев, 
инженеры С.С. Поташевский, 
С.В. Жимолоскин, С.В. Славин-
ская, Ю.В. Черкасова, И.В. Мо-
лотков, А.В. Анкушева. 

– Расскажите о своем науч-
ном пути к открытию.

– Проблемой шаровой мол-
нии я увлекся еще в 1968 году. 
Ездил на международные кон-
ференции, посвященные этому 
вопросу, проводимые в Англии, 
Бельгии, Голландии, США. В Рос-
сии тоже исследуются шаровые 
молнии и ежегодно проходят 
конференции в Дагомысе (Сочи). 

Также я активно принимаю уча-
стие в конференции, связанной 
с воздействием интенсивных 
потоков на вещество. Она ор-
ганизуется Кабардино-Балкан-
ским государственным универ-
ситетом совместно с РАН.  

Ирина ЛЕГАЕВА, гр. 024.

Грант на проведение 
исследований получен 
в рамках Федераль-
ной целевой програм-
мы «Исследования и 
разработки по при-
оритетным направ-
лениям развития науч-
но-технологического 
комплекса России на 
2007-2013 годы». 

Кстати

Экологически чистый источник
энергии исключает 
вероятность экокатастрофы.
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Это, по мнению полковника запаса, начальника 
лыжной базы РГРТУ Б.А. Иванеева, и есть основа 
сильного государства 

Воспитание
патриотизма

8

мандира 269 гвардейского мото-
стрелкового полка на границе с 
Финляндией! Командующий при-
казал меня сразу назначить на 
эту должность, уважая то, что 
я уже 14 лет в одной дивизии, и 
дослужился в ней до полковника». 

Борис Александрович попал 
в красивейшее место – в Каре-
лию. А параллельно со службой 
учился в Военно-политической 
академии в Москве.

«В 1978 году после сдачи 
госэзаменов я узнал, что коман-
дующий подписал приказ ехать 
в Заполярье. В Мурманске я про-
работал начальником политот-
дела мотострелковой дивизии 
два года, затем еще столько же 
– замначальником политотдела 
26 Архангельского корпуса». 

А в 1982 году Бориса Алек-
сандровича назначили началь-
ником политотдела танковой 
дивизии в городе Бердичеве. 
Это означало руководство тре-
мя танковыми полками: артил-
лерийским, мотострелковым, 
зенитным и 15 отдельными ба-
тальонами. Под руководством 
полковника Иванеева дивизия 
стала лучшей в Прикарпатском 
округе на учениях и в стрельбах.

Непростой путь военного 
привел его в Монгольскую на-
родную Республику на долж-
ность заместителя командира 
мотострелковой дивизии, а так-
же на дипломатическую работу. 
В 1984 году в Монголии как раз 
началось испытание новых ви-
дов оружия, подготовка армии, 
за что полковник и получил ме-
даль «За боевые заслуги» Мон-
гольской народной Республики. 

Сослуживцы всегда отмеча-
ли неоспоримое качество Б.А. 
Иванеева – умение работать с 
разными людьми. Именно по-
этому в 1990 году в Москве на 
первом Всеармейском собра-
нии коммунистов его избрали 
секретарем парткома Забай-
кальского военного округа, где 
он отвечал за вопросы кадро-
вой работы. 

Но августовский путч 1991 
года остановил красивый и кру-
той подъем по служебной лест-
нице. Иванеев должен был по-
лучить звание генерала, но ему 
объяснили, что генеральских 
должностей по его линии нет. 
А это означало, что его могли 
назначить лишь старшим офи-
цером военной подготовки... 
«Я решил уволиться и пойти на 
пенсию в звании полковника».

Семья военных
В его семье практически все 

придерживаются военной ли-
нии. Сын Андрей был направлен 
в Санкт-Петербург помощником 
начальника разведки внутрен-
них войск Северо-Западного 
региона, а затем стал начальни-
ком разведки и получил звание 
полковника в Солнечногорске. 
На его счету – 6 лет войны – две 
Чеченские кампании. За воен-

ные заслуги перед Отечеством 
его лично награждал президент 
В.В. Путин. 

«Моя невестка Елизавета 
Александровна – капитан вну-
тренних войск, она в бригаде 
спецназа в Санкт-Петербурге. 
Внучка Нина Андреевна сейчас 
капитан, скоро получит звание 
майора, занимает должность 
старшего следователя по особо 
важным экономическим делам в 
Санкт-Петербурге». 

Уважение 
и выдержка

Мы спросили Бориса Алек-
сандровича, в чем секрет его 
жизненного успеха и феноме-
нальной карьеры.

«Каждому руководителю 
просто необходимо научиться 
разговаривать с подчиненны-
ми как с равными. Нужно уметь 
уважать достоинство любого 
человека, с которым ты рабо-
таешь». 

А в День защитника Отече-
ства наш собеседник пожелал 
молодежи и, прежде всего, силь-
ному полу, иметь выдержку и не 
забывать опыт поколений. 
Юлия КЛИНКОВСКАЯ, гр. 933.

МНЕНИЕ

В молодежи сейчас 
особенно необходимо 
воспитывать патри-
отизм. Только благо-
даря преемственности 
поколений возможно 
передавать опыт, 
развивать уважение к 
Родине и быть верным 
ей до конца жизни!

Заслуженное 
доверие

 Б орис Александрович 
учился в Горьковском 
военном училище 
связи, по окончании 

которого его сразу назначили 
начальником штаба по засекре-
ченной аппаратуре связи в п. Са-
перное Ленинградской области. 

За считанные месяцы не-
давний курсант заработал до-
верие сослуживцев. Курировал 
спортивную деятельность, всту-
пил в партию. Но вскоре Борису 
Александровичу сообщили, что 
ему нашли должность коман-
дира роты связи на границе с 
Финляндией.

«Сослуживцы не хотели 
меня отпускать, – вспоминает 
Б.А. Иванеев. – Офицеры пошли 
к командиру дивизии и сказали, 
что не отпустят. А в это вре-
мя как раз пришла замена секре-
тарю партийной организации 
отдельного батальона. Навер-
ное, прислушалось начальство к 
офицерам. И в результате меня 
избрали на эту должность».

Учиться продол-
жал и на службе

Серьезные военные учения, 
которые проводились в Со-
ветском Союзе и за его преде-
лами, сыграли важную роль в 
жизни Бориса Александровича: 
«В 1974 году начались учения 
под Выборгом. Все мы в поле-
вой форме, сидим в окопах. А в 
это время командир дивизии 
представляет меня команду-
ющему, члену Военного Совета 
и начальнику отдела кадров на 
должность заместителя ко-

Сын Бориса Александровича так же, как и отец, избрал путь военного.
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До армии –
за парту
 П рофессора кафедры ИИБМТ Гордея 

Антоновича САДОВСКОГО уважают 
нынешние студенты, с благодарностью 
о нем отзываются выпускники. В год 

начала Великой Отечественной войны ему было 
всего 6 лет... В канун 23 февраля Гордей Антоно-
вич поделился своими воспоминаниями.

– Хутор в Витебской обла-
сти, где я родился и жил с роди-
телями, был всего в 30 киломе-
трах от границы с СССР. Война 
к нам пришла на пятый день. В 
хуторе появились немцы – это 
были простые солдаты, которые 
еще не отличались жестоко-
стью. Мы бегали с мальчишка-
ми смотреть на них, а они даже 
изредка угощали нас своим 
пайком, давали конфетки. 

Чуть позже у нас построили 
военный аэродром для истре-
бителей. Мы ходили смотреть 
на взлеты и посадки. Надзор 
над немецкими солдатами 
осуществляли так называемые 
спецы. Вот они уже преследова-
ли нас, отчитывали солдат, если 
те хорошо относились к мест-
ным жителям. Целью спецов, в 
первую очередь, было уничто-

жение коммунистов и активи-
стов, партизан и евреев. Тех, кто 
попал в первые дни под эти ка-
тегории, сразу же расстреляли. 

Партизанские 
тропы

– С чем ассоциируются у вас 
военные годы?

– 19 сентября 1939 года 
ввели войска в Польшу.  К кон-
цу года активизировалась пар-
тизанщина. С этого времени 
жители нашего хутора стали 
находиться между двух огней. 
Немецкий приказ звучал так: 
если где-то были партизаны – 
немедленно сообщать. Но если 
кто-то умудрялся сообщить, то 
партизаны потом этому чело-
веку мстили. В радиусе десяти 

километров от моей 
деревни сожженных 
деревень не было, но я 
сам видел, как расстре-
ливали семьи...

Поскольку место у 
нас было очень глухое, 
через него шли парти-
занские тропы. Очень 
любопытно было на-
блюдать за партизана-
ми: группа из десяти 
или пятнадцати чело-
век шла гуськом друг за 
другом, оборачивались 
осмотрительно, а через 
некоторое время при-
ходила информация, 
что взорвали дорогу 
близ Вильнюса. Раньше 
я эти события не свя-
зывал, потому что был 
маленьким, а позже я 
понял, в чем дело.

– Вы пошли в школу во вре-
мя войны. Как у вас проходили 
занятия?

– Немецкие власти органи-
зовали школу. Все уроки вели 
двое молодых людей. Мы изу-
чали латынь, поэтому поначалу 
я не умел писать по-белорусски. 

Тетрадей не было. Если уда-
валось найти кусок газеты, то 
она сшивалась, складывалась 
в виде тетрадки. Писали сажей, 
разводя ее в воде.

В 3 классе я уже изучал гео-
графию, историю и естествоз-
нание. Учебников не было. Все 
рассказывал учитель, а мы за-
писывали. 

В войну очень многие про-
пустили несколько лет обучения 
в школе. Поэтому одним учени-
кам было 28, а другим – 8. 

– Как развлекались дети во-
енной поры?

– «Развлечение» было – па-
сти коров, собирать сено, грибы 
и орехи. Мы играли в пикар 
– что-то вроде современных 
салок. Кино я увидел впервые 
в 1944 году – в школу привез-
ли ленты «Молодая гвардия», 
«Трактористы».

Будни моряка
– Как вы сами проходили 

службу в армии?
– После школы я поступил 

в Омское педучилище. Его силь-
нейших выпускников направи-
ли в педагогический институт. 
Буквально через год после его 
окончания, в 1954 году, я ушел в 
армию. Служил 4 года на флоте в 
Балтике, на торпедных катерах. 
Хочу заметить, что это сегодня 
служат год, а я только восемь 
месяцев до службы сидел за 
партой. По роду моей деятель-
ности нужно было отучиться в 

радиотехнической школе. Про-
ходил и курс молодого бойца, 
изучал оружие и технику. 

Во всех казармах были те-
леграфные ключи для передачи 
знаков азбуки Морзе. Учись и 
работай – это было самым глав-
ным. Радисты выдают 120-150 
знаков в минуту. Сумасшедшая 
скорость. Всех нас также учили 
работать флажками, профес-
сионалы делали это настолько 
быстро, что нетренированный
 человек не смог бы понять – 
увидел бы лишь мигание.

Не принимать 
на веру

– Как вы попали в РГРТУ?
– После службы я получил 

специальность «Автоматика и 
телемеханика». У моего сослу-
живца отец был военным, в 1957 
он попал под хрущевский «мил-
лион двести» – сокращение Во-
оруженных Сил на 1 млн 200 
тыс. человек. Всех демобилизо-
ванных расселили в окрестно-
стях Москвы, и его отец оказался 
в Рязани. Сашка узнал, что есть 
РРТИ, а там как раз и наша спе-
циальность. Так и получилось, 
что я приехал в Рязань.

Сразу остался на кафедре, а 
дальше все пошло по течению. 
Некоторые смеются и говорят, 
что я большой «грешник», по-
тому что все время толкую о по-
грешности. Мои курсы – теоре-
тические дисциплины, сигналы, 
статистика, вероятности. Пло-
дом моих трудов стала моно-
графия «Теоретические основы 
информационно-измеритель-
ной техники».

– Каких сотрудников вспо-
минаете с особой теплотой?

– Самое большое влияние 
на меня оказал Ремма Григо-
рьевич Карпов – великий ори-
гинал, человек старого воспи-
тания. Вспоминаю Владимира 
Ивановича Петухова. Он был 
жестким человеком. Я, говорит, 
не ученый, я – администратор. 
Зато помощь оказывал всем, 
кто к нему ни обращался.

– Какими качествами, на 
ваш взгляд, отличаются вы-
пускники нашего вуза?

– Думаю, что способностью 
мыслить и анализировать, а не 
просто принимать на веру. 
Юлия КЛИНКОВСКАЯ, гр. 933.

1958 г., последний год службы.

1968 г., РРТИ. С разработками кафедры.
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Единые правила
Никотиновая зависимость, 

табакомания, сизый змий – все 
это синонимы курения. Борьба 
с этой привычкой, особенно 
распространенной в молодеж-
ной среде, в последние годы 
в России набирает обороты. 
Предупреждающие надписи и 
ужасающие картинки занимают 
все больше места на пачках си-
гарет, растут цены на табачную 
продукцию, под строгим кон-
тролем продажа губительных 
папирос несовершеннолетним. 
Кроме того, в 2013 году был 
обнародован список обще-
ственных мест, курение в кото-
рых запрещено, а за наруше-
ние правил были установлены 
штрафы. 

РГРТУ держит руку на пуль-
се событий и с каждым годом 
ужесточает правила для ку-
рильщиков, что находит поло-
жительный отклик среди неку-
рящих студентов.  

Против курения 
– 80% студентов  

На время обучения в уни-
верситете общежитие стано-
вится домом для иногородних 
студентов. А кому будет при-
ятно, возвращаясь домой, каж-
дый день наблюдать одну и 
ту же неприятную картину на 
лестничных площадках? Клу-
бы табачного дыма, перепол-
ненные окурками урны, пепел 
на полу и подоконниках... По 
словам студентов, проживаю-
щих в общежитиях, около 80% 

отрицательно отно-
сятся к курению в их 
«доме», но сказать 
об этом своим 
никотинозави-
симым соседям 
они не решают-
ся. Более сме-
лые некурящие, 
выражая свое не-
доброжелательное 
отношение к условиям, 
которые создают соседи-ку-
рильщики, не раз сталкивались 
со стеной непонимания. А у ку-
рильщиков своя позиция. Им 
кажется, что отказ от курения 
в удобном им месте – это огра-
ничение их прав и свободы.

Ранее в РГРТУ уже были 
введены запреты на курение, в 
ходе месячников по борьбе с 
курением проводилась пропа-
ганда здорового образа жизни. 
Теперь руководство вуза сде-
лало очередной шаг по борьбе 
с пагубной привычкой нашей 
молодежи: о пачке сигарет при-
дется забыть не только на тер-
ритории вуза, но и студгородка.

Дышать полной 
грудью

О том, как студенты от-
неслись к запрету на курение, 

нам рассказал 
староста студсо-
вета общежития 
№4 Александр 
КОНИСТЯПИН, 
гр. 924.

– До введения запрета на 
курение в общежитиях дым 
обволакивал коридоры белой 
пеленой. Выходя из комнаты 

На 
н о в ы е 
правила 
с т у д е н -

ты нашего 
общежития 

отреагировали 
двояко. Некуря-

щие были очень рады но-
вовведению, особенно те, чьи 
комнаты находятся вблизи из-
любленных мест для курения. 
Курильщики же остались  недо-
вольны «ущемлением их прав». 
Но они не думают, что портят 
не только свое здоровье, но и 
здоровье окружающих.  

После введения запрета 
дымовые завесы нашего об-
щежития испарились, и ребята 
вздохнули полной грудью. В 
общежитии становится более 
комфортно, а у пристрастив-
шихся к вредной привычке 
появился еще один повод за-
думаться, стоит ли продолжать 
курить. 

За соблюдением порядка 
следят студсовет и комендант 
общежития. Надеюсь, что люди,  
которые ведут нездоровый об-
раз жизни, подумают о своем 
будущем и обратят внимание 
на окружающих. Берегите свое 
здоровье! Занимайтесь спор-
том, развивайтесь духовно и 
творчески, наполняйте свою 
жизнь полезными делами, а не 
превращайте бесценные часы 
студенчества в дым. По-моему, 
так жить интереснее.

Ирина ЛЕГАЕВА, гр. 024.

порой казалось, что ты нахо-
дишься в кабаке, моментально 
едким дымом пропитывались 
одежда и волосы. Таким обра-
зом, даже ведущие здоровый 
образ жизни люди невольно 
становились пассивными ку-

рильщиками. 

СОВСЕМ!ВЕЗДЕ!

  Курить      
        запрещено.

 Р анее в РГРТУ уже были введены запреты на курение, ко-
торые принесли свои плоды. Около входов в вуз не со-
бираются толпы курильщиков, территория очистилась

 от мусора. Очередным шагом по борьбе с вредной при-
вычкой стало введение запрета на курение в общежитиях РГРТУ. 

В общежитиях не будут оборудовать «курилки»

МНЕНИЕ

Помощник ректора по со-
циальным вопросам Сергей 
Александрович ЗЕЛЕНИН:

– Поскольку я 
курирую в том 
числе и рабо-
ту общежитий 
РГРТУ, ко мне 

неоднократно поступали жалобы 
как от родителей, так и от сту-
дентов, которые подвергаются 
воздействию табачного дыма со 
стороны курящих в общежитии. 

Нужно понимать, что основ-
ная причина ужесточения правил 
– это забота о здоровье студентов. 
Нарушители запрета курения в 
общежитии будут привлекаться 
студсоветами к дополнитель-
ным работам. В ответ на вопрос 
некоторых студентов: «Будут ли 
отводиться для курильщиков спе-
циальные места в общежитиях?» 
могу сказать, что курительные 
комнаты создаваться не будут. 

В этом году планируется 
ряд мероприятий по пропаганде 
здорового образа жизни, будут 
организованы лекции, семи-
нары, показаны видеоролики 
о вреде курения. Например, в 
музее РГРТУ уже была прове-
дена лекция с представителями 
наркологического диспансера 
и правового управления. Были 
рассмотрены вопросы пагубного 
влияния активного и пассивного 
курения на организм человека и 
основные положения антитабач-
ного закона РФ.
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командир Звезд-
ного ФЭ Евгений 
М А Р И Н И Ч Е В . 
– Однако позже 
выяснилось, что 
в районе прожи-

вают еще двое блокадников, о 
которых нам, к сожалению, за-
ранее не было известно. 

В каждом пункте ребята 
слышали слова благодарности 
за то, что они не забывают о 
подвигах военного времени. 

Невидимая сила 
притяжения

Первый раз о Звездном На-
дежда Жарко услышала еще 
на первом курсе. Но сперва не 
заинтересовалась, ведь нужно 
было проводить дни зимних 
каникул «в какой-то глуши». Но 
побывав первый раз на сборе 
звездников, она решилась от-
правиться в поход. И не пожа-
лела! Вот уже в четвертый раз 
она возвращается из похода, 
переполненная впечатлениями.

– Воспоминания о каж-
дом дне в Звездном останутся 

на всю жизнь. Радость детей, 
аплодисменты зрителей на 
наших концертах в районных 
домах культуры, беседы с ве-
теранами, теплые слова благо-
дарности от местных жителей  
и, конечно же, надежные дру-
зья. Звездный не заканчивает-
ся даже для выпускников вуза. 
В нем остаешься навсегда!

Вера РЕШЕТОВА, гр. 3713.

Друг познается
в походе 
 З имние каникулы – время активного отдыха и интересных затей. 

Звездные отряды совместили приятное с полезным: путешествия 
и помощь людям, яркие события и трогательные минуты. На лы-
жах и с рюкзаками они прошли сотни километров по извилистым 

тропам Рязанской области. 

Весь семестр звездники го-
товились к походу, который по 
традиции проводится во время 
зимних каникул. Шили костю-
мы, разучивали роли, состав-
ляли концертную программу, а 
еще собирали игрушки и про-
чую гуманитарную помощь для 
малообеспеченных сельских 
семей и детей из интернатов. 
Всех дел и не перечесть. 

Пик подготовки пришелся 
на время сессии. 

– Безусловно, 
совмещать ре-
петиции и сдачу 
экзаменов непро-
сто, но при боль-
шом желании 

все получается, – поделилась со 
мной командир Звездного от-
ряда РТФ Надежда ЖАРКО. 

Мороз нипочем!
В этом году отряды ФАИТУ, 

ФВТ, ФКР и РГРТУ-фильм по-
сетили Касимовский, Алексан-
дро-Невский, Сапожковский и 
Клепиковский районы. Детский 

Звездный побывал в селах Гряз-
ное, Архангельское и Скопине. 

– Мы посетили Кадом, села 
Енкаево, Котелино, Заречье, де-
ревню Кущапино, – продолжает 
командир отряда РТФ.

А Звездный ФЭ за неделю 
успел обойти шесть пунктов 
Ухоловского района. 

Погода выдалась очень 
морозной. Это в Рязани мы ку-
тались в шарф при минус двад-
цати... А в одном из пунктов об-
ласти температура опустилась 
до –37 градусов! Несмотря на 
это, ребята совершали лыжные 
переходы. 

Общение 
превыше всего

Детский Звездный побывал 
в трех школах-интернатах. 

– Для детей 
в трудной жиз-
ненной ситуации 
главное – не кон-
церты и диско-
теки, а общение, 
которого им порой недостает, 
– уверена участник Детского 
Звездного Валерия ЕЛИСЕЕВА. 

–  Особенно запомнилось, как 
они нас встречали. Как только 
заходишь на порог интерната, 
видишь восторженные лица ре-
бят... И это придает огромный 
заряд положительных эмоций! 

Спасибо за мир
Нынешний поход был при-

урочен к семидесятилетию со 
дня снятия блокады Ленингра-
да.  Отряды приняли участие во 
Всероссийском проекте «Наша 
общая Победа», цель которого 
– сформировать в Интернете 
силами добровольцев видеоар-
хив воспоминаний ветеранов 
Великой Отечественной войны. 
Впоследствии все эти материа-
лы будут переданы в Государ-
ственный архив России.  

Звездный РТФ подготовил 
для сельских жителей военную 
постановку. Ребята подарили 
ветеранам книги, рисунки и 
письма второклассников шко-
лы №44 города Рязани, ко-
торые собрали в ходе акции 
«Спасибо за мир». 

– Среди тех, с кем мы встре-
чались, оказа-
лась и женщина, 
испытавшая все 
ужасы блокад-
ного Ленингра-
да, – рассказал 

Листая 

дневники

 звездников

студактив

Сотни километров на лыжах
прошли звездники за время
зимних каникул.
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Знатоки попали 
точно в цель!
 Н а Первом Кубке России по интеллекту-

альному шоу «Ворошиловский стрелок» 
в Москве команды Клуба интеллекту-
альных игр вошли в число сильнейших.

На чемпионат прибыли 9 
команд рязанских интеллек-
туалов. Четыре из них были 
полностью сформированы из 
участников Клуба интеллекту-
альных игр РГРТУ, а еще в двух 
командах «радики» составили 
крепкий костяк.

В состязаниях участвовали  
практически все сильнейшие 
клубы России от Петербурга до 
Якутска. 

Интеллекту-
альные сражения 
кипели с утра и 
до позднего ве-
чера. Не оставляя 
соперникам ника-
ких шансов, наши 
знатоки уверенно 
проходили один 
тур за другим, 
побеждали одну 
именитую коман-

ду за другой. Так, позади оста-
лись Москва, Великие Луки, 
Иваново.

Тернистый путь к вершинам 
успеха прошла сильнейшая из 
наших команд – сборная РГРТУ. 
Во главе с президентом КИИ 
Владимиром Баландиным ре-
бята смогли в нужный момент 
дать интеллектуальный отпор 
серьезнейшим соперникам. Уважаемый Евгений Ми-

хайлович! Коллеги, выпуск-
ники, студенты, сердечно 
поздравляют Вас с юбиле-
ем! Ваши исследователь-
ские труды и талант на-
учного руководителя стали 
основой для развития 
принципиально важных на-
правлений современной на-
уки. Искренне желаем Вам 
новых творческих успехов, 
здоровья, счастья!

Е.М. ПРОШИН, профессор 
кафедры ИИБМТ, один 
из основателей научных 
направлений «Цифровая 
осциллография» и «Электро-
магнитная терапия»

С юбилеем!

Сторона тысячи озер

 К ак можно скучать 
зимой в бесснеж-
ной Рязани, ког-
да в мире столь-

ко удивительных мест? В 
одну из самых прекрасных 
частей России – загадоч-
ную Карелию – отправил-
ся турклуб «Альтаир».

Поначалу мы думали, что 
зря взяли лыжи: снега не было 
даже в этом северном краю. И 
тут удача – уже после первой 
ночевки снежная крупа слегка 
укрыла землю. Но все же почти 
до конца похода по лыжам 
чертили камни, упрямо вы-
лезающие наружу из-под 
снега. В этом походе было 
все, начиная от вкусной 

рыбы, экскурсий и заканчивая 
полуночным переходом по лес-
ному бурелому без еды, воды и 
отдыха.

Как же красиво в этом 
краю! Вековые ели, под ко-
торыми уютно устроились 
часовенки, гостеприимно 
приветствовали нас на 
берегах бескрайних ле-
дяных озер. Мы любова-
лись их красотой и шли 
дальше, подталкивае-
мые ветром. Часто встре-

чали деревен-
ских рыбаков 
на своем пути, 

слушали байки о волках. 
«Деревянная сказка» – так 

называют Преображенскую 
церковь на острове Кижи. 

Изначально все 
постройки 

были вы-
п о л н е -
ны без 
единого 

гвоздя, что кажется современно-
му человеку нереальным. Пере-
неся несколько реконструкций, 
памятники древнерусского зод-
чества стояли перед нами... Не-
выносимо смотреть на все это, 

зная, что все равно скоро 
придется уехать из этой 
прекрасной стороны с 
ее бесконечно добры-
ми людьми. Но мы не 
прощаемся, мы гово-

рим: «До свида-
ния!»
Мария БЕЛОВА, 

гр. 0723. 

Равных рязанской сборной 
на этом чемпионате не было. 
Результаты игры говорят сами 
за себя: сразу три наших ко-
манды заняли призовые места 
в восьмерке сильнейших, заво-
евав Малые Кубки России. Это 
«Сборная РГРТУ», «Bazinga!» и 
«Лорды Вестероса». А команды 
«Ржавая рельса», «Ашметки до-
бра», «Амиачные болота Юпите-
ра» не дошли лишь одного шага 
до кубковой восьмерки. Но, тем 
не менее, они сумели одержать 
верх над действующими чемпи-
онами и экс-чемпионами стра-
ны. Также по итогам состязаний 
участники КИИ РГРТУ Олег Бо-
гомолов и Роман Ермолов были 
признаны сильнейшими игрока-
ми чемпионата, получив звания 
«Бронзовый «Ворошиловский 
стрелок».

С триумфом вернувшись 
из столицы, команды выра-

жают благодарность 
руководству вуза за 
предоставленную воз-
можность участия в 
соревнованиях столь 
высокого уровня и со-
действие в деле разви-
тия интеллектуальных 
игр, отделу воспита-
тельной работы и Клу-
бу интеллектуальных 
игр РГРТУ. 
Иван ЯКОВЛЕВ, гр. 9414.


